

## BAB V

### KESIMPULAN

Berdasarkan paparan penulis mengenai perekonomian India serta RCEP sebagai sebuah kerjasama kawasan, dalam bab ini, penulis akan berusaha menjawab pertanyaan penelitian “*Apa saja keberatan India dalam memasuki RCEP,*” dengan menggunakan konsep penentu integrasi negara berkembang yang Eduardo Marinov yang dilandasi oleh teori integrasi ekonomi.

India merupakan negara berkembang yang memiliki perkembangan sangat pesat hingga dapat disandingkan dengan negara Tiongkok. Dengan mengandalkan sektor jasa, India mampu menjadi salah satu *emerging actor* yang diperhitungkan dunia dalam bidang ekonomi saat-saat ini. Dengan ini, India merupakan negara dengan potensi yang besar di dalam lingkup perekonomian baik regional maupun global. Dan dengan potensi tersebut, India memiliki visi untuk menyebarluaskan pengaruhnya dan turut terlibat aktif dalam siklus perekonomian dunia dengan mula-mula menggunakan kebijakan *Look East* yang diperbaharui lagi menjadi kebijakan *Act East* dengan tujuan yang lebih luas lagi terhadap negara-negara di bagian Timur. Kebijakan ini diwujudkan dengan kerjasama-kerjasama yang dilakukan India yang membutuhkan keterbukaan India terhadap pihak asing. India yang juga ingin mendapatkan keuntungan melalui kerjasama-kerjasama yang ada pun membuka diri, terlebih dengan paksaan IMF disaat India mengalami krisis. Namun dalam penerapannya, India masih cenderung menutup diri dengan berbagai kebijakan proteksi seperti tarif, lisensi impor (hambatan non-tarif), ataupun subsidi.

Tindakan India yang menerapkan proteksi ini berbanding terbalik dengan RCEP yang menerapkan liberalisme ekonomi atau perdagangan bebas. RCEP memiliki banyak prinsip-prinsip serta cakupan bidang yang sangat menekankan *free trade*, yang tujuannya mengurangi batasan-batasan ekonomi untuk sesama anggota sehingga memudahkan proses perdagangan. Meskipun ada masalah internal mengenai pro dan kontra India terhadap RCEP, India tetap melanjutkan rencananya dan bergabung dengan RCEP meskipun dengan banyak pertimbangan. Namun dalam penerapannya, proses masuknya India ke dalam RCEP tidaklah mudah dan ada begitu banyak halangan. Hal ini terbukti dari negosiasi-negosiasi RCEP yang belum selesai. Pertimbangan India menjadi salah satu faktor yang menghambat proses penyelesaian RCEP.

Melalui analisis berbagai berita dan dokumen resmi, serta dengan menggunakan konsep penentu integrasi negara berkembang yang Eduard Marinov, penulis berusaha untuk menjawab pertanyaan penelitian “*Apa saja keberatan India dalam memasuki RCEP*”.

Penulis menemukan keberatan India melalui faktor dampak ketenagakerjaan dan produktivitas, faktor daya saing internasional serta faktor tarif, dan dipadukan dengan berita dan dokumen resmi mengenai India dan RCEP. Maka didapati bahwa keberatan India dalam memasuki RCEP terbagi dalam dua faktor, yaitu faktor internal dan eksternal. Faktor internal sendiri berisi ekspor India dan industri domestik yang kurang kompetitif. Sedangkan faktor eksternalnya berisi tarif RCEP yang terlalu rendah dan kekhawatiran India terhadap Tiongkok.

Ketiga faktor ini berhubungan satu sama lain. Ekspor India yang menurun dan industri domestik yang kurang kompetitif membuat India harus melindungi perekonomian domestik dengan kebijakan proteksi. Faktor ini yang menjadi inti dasar keberatan India dalam memasuki RCEP. Kondisi ekspor India yang tidak stabil ditambah rendahnya tingkat daya saing India merupakan tugas yang masih perlu diusahakan pemerintah. Namun apabila pemerintah justru membuka jalan bagi importer asing dengan keadaan tersebut maka industri lokal India akan kewalahan mengejar barang importer atau bahkan dapat hancur atau kalah. Oleh sebab itu, tarif impor harus dibuat besar agar dapat melindungi industri lokal.

Namun tingkatan tarif rendah yang diajukan oleh RCEP dan anggota-anggotanya pun tidak dapat India setuju karena dapat membahayakan ekspor dan industri domestik India yang kurang kompetitif. Oleh sebab itu, India mengajukan pemotongan tarif yang lebih rendah dibanding negara lain. Hal ini terlihat dari beberapa penawaran India mengenai tingkat pemotongan tarif yang tidak pernah mencapai target RCEP sebesar 90% keatas. Ada banyak negara yang mendorong India untuk menambah persentase pemotongan tarifnya namun India masih bersikeras menolaknya.

India juga khawatir terhadap Tiongkok yang tergabung dalam RCEP. Defisit perdagangan India terhadap ASEAN sudah cukup tinggi, namun defisit perdagangan India terhadap Tiongkok lebih tinggi lagi. Oleh sebab itu India tidak ingin untuk menambah defisitnya sehingga hanya menyanggupi pemotongan tarif yang rendah karena kekhawatiran India mengenai industri domestik yang tidak dapat bersaing dengan barang-barang impor Tiongkok. India tidak ingin barang

Tiongkok yang lebih mendominasi di pasar lokalnya. Oleh sebab itu, India sangat berhati-hati dalam mengambil keputusan di RCEP dan belum menyetujui beberapa negosiasi RCEP karena hal-hal diatas.

Maka untuk saat ini, berdasarkan bentuk-bentuk integrasi ekonomi milik Bela Ballasa, India hanya cocok di bentuk FTA. Dengan keadaan India yang justru semakin proteksionisme di tengah-tengah dunia yang sedang gencar-gencarnya melakukan liberalisasi ekonomi, FTA adalah titik terjauh untuk India mengintegrasikan dirinya terhadap perekonomian dunia. Bentuk lain membutuhkan keterbukaan dengan tingkat yang lebih tinggi dibanding FTA. Hal ini dibuktikan melalui tindakan India di RCEP dengan tingkat keterbukaan yang sangat rendah dibanding anggota lain. Oleh sebab itu, sampai pemerintah India menemukan kebijakan yang tepat dan memperbaiki masalah domestiknya hingga India percaya diri untuk membuka dirinya, sampai saat itu India baru dapat melangkah menuju bentuk integrasi ekonomi yang lain.

## DAFTAR PUSTAKA

### Sumber Buku

Balaam, David N. and Michael Veseth. *Introduction to International Political Economy 2<sup>nd</sup> Edition*. New Jersey: Prentice-Hall, Inc., 2001.

Balassa, Bela. *The Theory of Economic Integration*. Homewood: Richard Irwin, 1961.

Boediono. *Seri Sinopsis Pengantar Ilmu Ekonomi No. 3: Ekonomi Internasional*. Yogyakarta: Bagian Penerbitan Fakultas Ekonomi Universitas Gadjah Mada, 1983.

Capello, Roberta, and Peter Nijkamp. *Handbook of Regional Growth and Development Theories*. (Cheltenham: Edward Elgar, 2010).

Creswell, John W. *Qualitative inquiry & Research Design*. Amerika: Sage Publication, 2007.

Das, Dilip K. *Regionalism In Global Trade*. USA: Edward Elgar Publishing Inc., 2004.

Gilpin, Robert. *The Political Economy of International Relation*. United Kingdom: Princeton University Press, 1987.

Josef, Franz. *Economic Liberalism, Marxism and Critical Judgement*. South Africa: St Augustine College of South Africa, 2004.

Khan, Shaheen Rafi. *Regional Trade Integration and Conflict Resolution*. New York: Routledge, 2009.

Mauro, Filippo di, dkk. *Globalisation, Regionalism, and Economic Interdependence*. New York: Cambridge University Press, 2008.

Purwadi, Yulius. *Transformasi dalam Studi Hubungan Internasional*. Bandung: Graha Ilmu, 2008.

Schiff, Maurice, and Alan Winters. *Regional Integration and Development*. Washington DC: World Bank dan Oxford University Press, 2003.

Smith, Adam. *Wealth of Nation*. New York: Cosimo Inc, 2007.

Sorensen, Georg, and Robert Jackson. *Introduction to International Relations, Theories and Approaches*. United Kingdon: Oxford University Press, 2010.

Viotti, Paul R., and Mark V. Kauppi. *International Relations Theory (5<sup>th</sup> edition)*. Harlow, UK: Pearson Education Inc., 2012.

### **Sumber Jurnal**

Amitendu, Palit. "India's Act East Policy and Implication for Southeast Asia." *Southeast Asian Affairs*; Singapore (2016).

Basu, Kaushik. "A Short History of India's Economy." *WIDER Working Paper 2018/124*; \*\*\*\*\*.

Cerra, Valerie dan Sweta Chaman Saxena. "What Caused the 1991 Currency Crisis in India?" *IMF Working Paper wp/00/157*: 2000.

Chandran, B. P. Sarath. "India in the Regional Comprehensive Economic Partnership (RCEP) – Need for Caution." *MPRA Paper*. No. 84201, posted 10 Feb 2018.

Chakraborty, Debashis, dkk. "Is It Finally Time for India's Free Trade Agreements? The ASEAN Present and The RCEP Future." *Asian Journal of International Law*. 9 (2019).

- Chen, Yu Jane. "Asia-Pacific Regional Economic Integration: Cooperation vs. Conflict." *Contemporary Chinese Political Economy and Strategic Relations: An International Journal*. Vol. 2, No.1, April 2016.
- Findlay, Christopher. "ASEAN+1 FTAs and Global Value Chains in East Asia," *ERIA Research Project Report*, 2010, No. 29.
- Hsu, Kristy. "The RCEP: Integrating India into the Asian Economy." *Indian Foreign Affairs Journal*. Vol. 8, No. 1, Januari-Maret 2013.
- Jha, Ajay Kumar. "RCEP: India Must Uphold Peoples' Rights and Welfare." *People over Profit Network of the Asia Pacific Research Network*. Country Briefer on RCEP and FTAs.
- L., Madhusudhan. "Agriculture Role on Indian Economy." *Bus Eco J*; 6:176, 2015, doi: 10.4172/2151-6219.1000176
- Mansfield, Edward D., and Etel Solingen. "Regionalism," *Annual Review of Political Science*. Vol 13; 2010.
- Marinov, Eduard. "Economic Integration Theories and the Developing Country." *Munich Personal RePEc Archive Paper*. No. 63310.
- Nag, Biswajit, dan Debdeep De, "Services in Regional Trade Agreements: Implications for India." *International Trade Research Series*. Working Paper # 05-08, September 2008.
- Tongzon, Jose, and Inkyo Cheong. "Summary of General Discussion on "Comparing the Economic Impact of the Trans-Pacific Partnership and the Regional Comprehensive Economic Partnership"." *Asian Economic Papers* 12. No. 2 (2013): doi:10.1162/asep\_a\_00221.
- Urata, Shujiro. "Constructing and Multilateralizing the RCEP: An Asian Perspective." *ADB Working Paper Series*. No. 440; Des 2013.

### **Sumber Dokumen Resmi**

*2017 National Trade Estimate Report on Foreign Trade Barriers*, Office of the United States Trade Representatives.

*Guiding Principles and Objectives for Negotiating the Regional Comprehensive Economic Partnership*.

*Inputs on Initial Offer of Goods under RCEP*.

*Joint Leader Statements' RCEP: November 2012, ASEAN*.

*Joint Leader Statements' RCEP: November 2015, ASEAN*.

*Joint Leader Statements' RCEP: September 2016, ASEAN*.

*Joint Leader Statements' RCEP: November 2017, ASEAN*.

### **Sumber Internet**

“A Sino-Indian Armed Conflict: Why China Can Bark but Can't Bite.” *The Economic Times* (India Times).  
<https://economictimes.indiatimes.com/news/politics-and-nation/a-sino-indian-armed-conflict-why-china-can-bark-but-cant-bite/articleshow/59471122.cms>

“Comprehensive Analysis of FTA Underway: Rajeev Kher.” *The Economic Times* (India Times).  
<https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/foreign-trade/comprehensive-analysis-of-free-trade-agreements-underway-rajeev-kher/articleshow/38438222.cms>

“Focus on Ways to Utilize FTA: Commerce Ministry to Industry.” *The Economic Times* (India Times).  
<https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/policy/focus-on->



[ways-to-utilise-ftas-commerce-ministry-to-industry/articleshow/31855584.cms](https://www.businessdictionary.com/definition/free-trade-agreement.html)

“Free Trade Agreement.” *Business Dictionary*.  
<http://www.businessdictionary.com/definition/free-trade-agreement.html>

“Free Trade Agreement (FTA).” *Business Development Bank of Canada*.  
<https://www.bdc.ca/en/articles-tools/entrepreneur-toolkit/templates-business-guides/glossary/pages/free-trade-agreement-fta.aspx>

“Government Taking a Relook at FTA: Nirmala Sitharaman.” *The Economic Times (India Times)*.  
<https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/policy/government-taking-a-relook-at-free-trade-agreements-nirmala-sitharaman/articleshow/54049153.cms>

“India” *World Bank*. <https://data.worldbank.org/country/india>

“India at a Glance.” *National Portal of India*. <https://www.india.gov.in/india-glance/profile>

“India Competitiveness Index.” *Trading Economics*.  
<https://tradingeconomics.com/india/competitiveness-index>

“India Economic System.” *Business Maps of India*.  
<https://business.mapsofindia.com/india-economy/system.html>

“India Offers to Remove Duty on 40% of Product Lines for 15 Countries at RCEP.” *The Economic Times (India Times)*.  
<https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/policy/India-offers-to-remove-duty-on-40-of-product-lines-for-15-countries-at-RCEP/articleshow/45407501.cms>

“India Population.” *World Meters*. <https://www.worldometers.info/world-population/india-population/>

- “List of Asian Countries by GDP.” *Statistics Times*.  
<http://statisticstimes.com/economy/asian-countries-by-gdp.php>
- “Projected GDP Ranking (2019-2023).” *Statistics Times*.  
<http://statisticstimes.com/economy/projected-world-gdp-ranking.php>
- “RCEP Negotiating Nations Now Aim to Conclude Agreement in 2018.” Viet Nam News. <https://vietnamnews.vn/economy/417421/rcep-negotiating-nations-now-aim-to-conclude-agreement-in-2018.html#v30lCggt75PvRuQ4.97>
- “RCEP to Discuss Merchandise Trade Modalities Next Month.” *The Economic Times (India Times)*.  
<https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/policy/regional-comprehensive-economic-partnership-to-discuss-merchandise-trade-modalities-next-month/articleshow/45913839.cms>
- “Regional and Multilateral Trade Relations.” *India’s Ministry of Commerce and Industry*. <https://commerce.gov.in/InnerContent.aspx?Id=64>
- “Regional Comprehensive Economic Partnership.” ASEAN.  
[https://asean.org/?static\\_post=rcep-regional-comprehensive-economic-partnership#](https://asean.org/?static_post=rcep-regional-comprehensive-economic-partnership#)
- “Services Sector in India.” *India Brand Equity Foundation*.  
<https://www.ibef.org/industry/services.aspx>
- “States and Union Territories.” *Know India*. <https://knowindia.gov.in/states-uts/>
- “The Largest Countries in the World.” *World Atlas*.  
<https://www.worldatlas.com/articles/the-largest-countries-in-the-world-the-biggest-nations-as-determined-by-total-land-area.html>
- “The World’s Top 20 Economies.” *Investopedia*.  
<https://www.investopedia.com/insights/worlds-top-economies/>

- “Trade Agreements.” *India’s Ministry of Commerce and Industry*. <https://commerce.gov.in/InnerContent.aspx?Type=InternationalTrademen u&Id=32>
- “Trade Policy Division.” *India’s Ministry of Commerce and Industry*. <https://commerce.gov.in/InnerContent.aspx?Id=63>
- “Trust Deficit, Political Difficulties Ruin India and China’s Grand Trans-Nathula Trade Plans.” *The Economic Times (India Times)*. [http://economictimes.indiatimes.com/articleshow/53225106.cms?utm\\_source=contentofinterest&utm\\_medium=text&utm\\_campaign=cppst](http://economictimes.indiatimes.com/articleshow/53225106.cms?utm_source=contentofinterest&utm_medium=text&utm_campaign=cppst)
- “View: India is Losing Faith in Free-Trade Agreements,” *The Economic Times (India Times)*. <https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/foreign-trade/view-india-is-losing-faith-in-free-trade-agreements/articleshow/58101274.cms>
- Amadeo, Kimberly. “India’s Economy, Its Challenges, Opportunities, and Impact.” *The Balance*. <https://www.thebalance.com/india-s-economy-3306348>
- Amadeo, Kimberly. “Mixed Economy with Pros, Cons, and Examples.” *The Balance*. <https://www.thebalance.com/mixed-economy-definition-pros-cons-examples-3305594>
- Chan, Szu Ping. “Why India is One of World’s Most Protectionist Countries.” *BBC*. <https://www.bbc.com/news/business-47857583>
- Chitravanshi, Ruchika, and Deepshikha Sikarwar. “Expect More Liberalised FDI Policy: Nirmala Sitharaman.” *The Economic Times (India Times)*. <https://economictimes.indiatimes.com/opinion/interviews/expect-more-liberalised-fdi-policy-nirmala-sitharaman/articleshow/58504913.cms>
- Ghosh, Nilanjan. “The Costs of India’s Participation in the RCEP.” *Observer Research Foundation*. <https://www.orfonline.org/expert-speak/the-costs-of-indias-participation-in-the-rcep-47549/>

Gosal, Duhsyant. "History of Economic Growth in India." *International Policy Digest*. <https://intpolicydigest.org/2013/04/24/history-of-economic-growth-in-india/>

Kumar, Rajiv. "The Coming Trade Storm: Tides are Shifting, India must Decide Fast on a Strategy to Cope with Post-TPP era." *The Economic Times (India Times)*. <https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/foreign-trade/the-coming-trade-storm-tides-are-shifting-india-must-decide-fast-on-a-strategy-to-cope-with-post-tpp-era/articleshow/49855815.cms>

Moon, Chung-in. "Economic Regionalism." Britannica. <https://www.britannica.com/topic/economic-regionalism>

Seth, Dilasha. "India Offers Wider Duty Cuts at Regional Comprehensive Economic Partnership." *The Economic Times (India Times)*. <https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/policy/india-offers-wider-duty-cuts-at-regional-comprehensive-economic-partnership/articleshow/46280740.cms>

Sidhartha, "The fear about China justified: Nirmala Sitharaman." *The Economic Times (India Times)*. <https://economictimes.indiatimes.com/opinion/interviews/The-fear-about-China-justified-Nirmala-Sitharaman/articleshow/49826864.cms>